

# Noticiero de Soria

Sábado 11 de Junio de 1898.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA

AÑO DÉCIMO.—NÚMERO 815.



LA SEÑORA

## Doña Petra Matute Monforte

Falleció en Rueda de Jalón (Zaragoza) el día 6 de Junio de 1898.

A LOS 43 AÑOS DE EDAD.

-D. E. P.-

Su viudo don Hilario Aleza, padre don Mariano, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes.

Participan á sus numerosos amigos y relaciones tan sensible pérdida y les ruegan encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada, por lo que le quedarán agradecidos.

Soria 10 de Junio de 1898.

## FILIPINAS.

Cuando todos los españoles, en su gran deseo y su patriotismo, ideaban que cabía en lo posible que nuestra escuadra llegase

de un momento á otro á la bahía de Manila... ¡Horror! llega nueva catástrofe que hace más triste la de Cavite.

A Soria llegó el parte oficial del general Augustín el miércoles á hora avanzada de la noche y únicamente en los Casinos se supo, causando gran pánico.

He aquí el parte tantos días retardado. <Capitán general á ministro Guerra. Situación muy grave. Aguinaldo logró levantar país día fijado.

Cortadas vías telegráficas y férrea, estoy incomunicado con todas las provincias; la de Cavite levantada en masa; pueblos ocupados son cañoneados y atacados por numerosas partidas armadas.

Columna defiende línea Zapote para evitar entrada enemigo provincia Manila; pero viniendo también por Bulacán, Laguna y Morong, será rodeada y atacada por mar y tierra esta Capital.

Procuró levantar espíritu población y agotará todos los medios para resistir.

En las tropas buen espíritu y decisión, pero desconfío en las indígenas y voluntarios por verificarse ya muchas deserciones en los combates librados.

Bacoor é Imus están ya en poder del enemigo, la insurrección es potente, y si no cuento con apoyo país, no bastarán fuerzas de que dispongo para hacer frente á los dos enemigos.—A.

## IMPRESIONES

La prensa de Madrid reflejó enseguida la tristísima impresión que causó lo sucedido en FILIPINAS, siendo á nuestro juicio el *Heraldo de Madrid* el que mejor y más claramente reflejó la opinión del país, diciendo lo siguiente:

<Graves, gravísimas han sido las manifestaciones hechas por los ministros de Guerra y Marina á la salida de Palacio á propósito de Filipinas. Sin dar copia exacta de los despachos oficiales, reservando datos precisos y sin dar entrada al público en la totalidad de su secreto, no ha tenido más remedio el Gobierno que ponerse al habla con la opinión.

El Gobierno no ha podido ocultarlo una hora más:—La insurrección, latente aún sin el desastre de Cavite y despierta después, ha tomado incremento con la aparición de Aguinaldo; nuestro dominio está disputado en toda la isla de Luzón, y el general Au-

gustín, recluido en la parte murada de Manila, hállase de una manera positiva como nosotros lo suponíamos ha días: entre dos odios y entre dos fuegos.

No hemos desesperado nunca y no desesperamos hoy: aquellos 20.000 soldados peninsulares que en Filipinas pelean por la causa de España, otros elementos valiosos del país, no son fáciles de vencer por las turbas de Aguinaldo ni por los aventureros yanquis cuyo desembarco proteja más adelante Dewey.

Sin embargo, ¿cómo recataremos nuestra tristeza, nuestra tristeza honradamente patriótica?

Hace treinta y nueve días que la escuadra americana aniquiló la del almirante Montojo; hace treinta y nueve días que el general Augustín se ve reducido á las escasas fuerzas legadas á su pericia por un general que hubo de complacerse en mermarlas; hace treinta y nueve días que el peligro no entrevisto ni siquiera cuando Dewey apareciera en Hong Kong adquirió la forma de catástrofe; hace treinta y nueve días que nuestros soldados representan en Oceanía el sublime pero trágico papel de los acompañantes de Cortés en Méjico; y en esos treinta y nueve días ¿qué se ha intentado? ¿qué se se ha pensado? ¿que se ha imaginado siquiera? ¿qué hora de sueño ha perdido el Gobierno? ¿qué anhelo se ha advertido en la altura?

Cuando un periódico como el *Heraldo* exclamaba: ¡Filipinas! ¡Filipinas! y recogía el sentimiento público, sosteniendo la conveniencia urgente de que la escuadra Cervera ó la de Cámara acudiesen allí donde el riesgo era inminente, contestábase por los espíritus superiores del Gabinete y por sus amigos con un encogimiento de hombros, éramos sospechados de alagadores del vulgo, y en poco estaba que no se nos supusiera auxiliando inconscientemente á los yanquis.

—Filipinas se defenderá; el general Augustín está autorizado para dar reformas...

—Respondían los grandes patriotas del ministerio...

—Pero ¿y los víveres? ¿y las municiones?

— 36 —

de la popa de la galera capitana amenazaba, á los que se habían embarcado en los esquifes para ir á socorrer á los suyos; mas viendo que no aprovechaban sus voces ni sus amenazas, hizo volver las proas de las galeras á la ciudad, y disparar una pieza sin bala, señal de que si no se apartasen, otra no iría sin ella. En esto estaba D. Rafael atentamente mirando la cruel y bien trabada riña, y vió y notó que de parte de los que más se señalaban de las galeras lo hacía gallardamente un mancebo de hasta veintidos ó poco más años, vestido de verde con un sombrero de la misma color, adornado con un rico trenzillo, al parecer de diamantes: la destreza con que el mozo se combatía, y la bizarría del vestido, hacían que volviesen á mirarle todos cuantos la pendencia miraban; y de tal manera le miraron los ojos de Teodosia y de Leocadia, que ambas á un mismo punto y tiempo dijeron: ¡Valame Dios! O yo no tengo ojos, ó aquel de lo verde es Marco Antonio. Y en diciendo esto, con gran ligereza saltaron de las mulas; y poniendo mano á sus dagas y espadas, sin temor alguno se entraron por mitad de la turba, y se pusieron la una y la otra al lado de Marco Antonio (que él era el mancebo de lo verde que se ha dicho). No temais, dijo así como llegó Leocadia, señor Marco Antonio, que á vuestro lado, teneis quien os hará escudo con su propia vida por defender la vuestra. ¿Quién lo duda, replicó Teodosia, estando yo aquí? D. Rafael, que vió y oyó lo que pasaba, las siguió así mismo, y se puso de su parte. Marco Antonio ocupado en ofender y defenderse,

— 33 —

ción la hermosura de Leocadia y la deslealtad de Marco Antonio! ¡Oh, cuantas veces loía ó fingía leer la cédula que la había dado! ¡Qué de palabras y razones la añadía, que la hacían cierta y de mucho efecto! ¡Cuantas veces no creyó que se la habían perdido, y cuántas imaginó que sin ella Marco Antonio no dejara de cumplir su promesa, sin acordarse de lo que á ella estaba obligado! Pasósele en esto la mayor parte de la noche sin dormir sueño. Y no la pasó con más descanso D. Rafael, su hermano, porque así como oyó decir quien era Leocadia, así se le abrasó el corazón en sus amores, como si de mucho antes para el mismo efecto la hubiera comunicado; que esta fuerza tiene la hermosura, que en un punto, en un momento, lleva tras sí el deseo de quien la mira y desconoce; y cuando descubre ó promete alguna vía de alcanzarse y gozarse, enciende con poderosa vehemencia el alma de quien la contempla, bien así del modo y facilidad con que se enciende la seca y dispuesta pólvora con cualquiera centella que la toca: no la imaginaba atada al árbol ni vestida en el roto traje de varón, sino en el suyo de mujer, y en casa de sus padres, ricos y de tan principal y rico linaje como ellos eran: no detenía ni quería detener el pensamiento en la causa que la había traído á que la conociese; deseaba que el día llegase para proseguir su viaje y buscar á Marco Antonio, no tanto para hacerle su cuñado, como para estorbar que no fuese marido de Leocadia; y ya le tenían el amor y el celo de manera que tomara por buen partido ver á

## Notas Seltas.

Calendario.—Mes de Junio.

Sábado 11.—Nuestra Señora de los Milagros, patrona de Agreda, S. Bernabé, apostol, S. Félix y Fortunato.

Domingo 12.—San Juan de Sahagún, confesor, patrón de Salamanca, San Nazario, abog. contra la locura, y S. Onofre.

Lunes 13 San Antonio de Padua y San Tirifilo.

Martes 14.—Basilio el Magno, Sts. Marciano, Anastasio, Rufino y Eliseo.

## Cocina.

Consumé de raíces frescas.—Cortensén á lo largo unas zanahorias y cebollas; póngase en una cacerola con perejil, tomillo, escarola, apio y manteca; rehóguese hasta que adquiera color; agréguese dos litros de agua, una lechuga, guisantes, judías blancas, sal y pimienta; después de cocer despacio durante tres horas se cuele esta preparación por una servilleta, y se obtiene el consomé para poderlo servir.

Refranes.—Apartadla del manzano, no suceda lo de antaño. Refran que significa, que nos guardemos de caer dos veces en un mismo error. —No quieras mal al amigo, porque lo es de tu enemigo. Refran que es: sea, que muchas veces no con-



¿y las armas? ¿y los insurrectos no desarmados ni aún después del pacto de Biac-na-bató? ¡Bah! — seguían respondiendo — no se puede hacer más de lo que se hace nuestros grandes acorazados de la escuadra de Cámara no están en condiciones para pasar por Suez; los buques de Cervera están extratéricamente mejor situados en el encierro de Santiago de Cuba que camino de Manila... Y Dios sobre todo.

Y diciendo estas cosas volvían nuestros políticos tranquilamente á sus conciliábulos y á sus enredos, á sus trabajos de grupo, á sus livianos juegos escénicos, y como si Cuba estuviera en paz y Filipinas fuera intangible, la atención era puesta en la cara sonriente del Sr. Gamazo ó en el rostro mohino del Sr. Puigcerver...

¡Qué espantoso desengaño! ¡Qué horrible expiación la de España por su inmenso pecado de consentir tales hombres y tales artes de Gobierno!

Sin un buque que vaya hacia Filipinas, sin el consuelo de un telegrama alentador, sin esperanza en ayuda alguna de la patria lejana y olvidadiza, nuestros hermanos, nuestros generales, los representantes de un poder soberano que se extendía á un verdadero imperio colonial, sólo aguardan á que Dios señale la hora de morir como caballeros y como españoles.

...—No me sorprende esto—exclamaba esta tarde en los pasillos del Congreso el Sr. Silveira.—Semejante situación estaba descontada.—El abandono de Filipinas tenía que ser la catástrofe...

Más si el Sr. Silveira, como el Sr. Cos-Gayón y otros hombres de ese partido no ocultaban en estos días sus temores, lo que aparece por encima de todas las previsiones es la previsión del vulgo. El vulgo ha acertado terriblemente, y con el derecho de su acierto terrible debe ser escuchado en adelante allí donde hasta ahora sólo han resonado voces de incapacidad y de pérdida.

—Varo, Varo, ¿qué has hecho de mis legiones?—exclamaba indignado Augusto.  
Es necesario que alguien exclame hoy:—Gobierno de Sagasta, Gobierno de Moret, Gobierno de Gullón, Gobierno de Correas y Bermejós, Gobierno de rutinarios, de ex-cépticos, de viejos y de envejecidos, ¿qué habéis hecho de mis colonias?—

## INFORMACIÓN

Las noticias primeras acerca de la catástrofe, las encontramos más completas en *El Liberal*.

He aquí su texto:

«Antes de desembarcar Aguinaldo en Cavite, habíase reaccionado el espíritu del país á favor de los españoles.

Las amplias reformas concedidas por el general Augustí, su política de tolerancia y las mal encubiertas intenciones de los americanos, que bien á las claras denunciaban sus intentos criminales, habían congregado en derredor de aquel digno general numerosos indígenas que se disponían á luchar contra los yankees cuando éstos tomaran tierra filipina.

Se puso precio á la cabeza de Aguinaldo, considerándolo como traidor, vendido al oro de los americanos, como antes se vendió al oro de los españoles.

Los insurrectos amigos de España libran continuamente escaramuzas, algunas de importancia, con los indios rebeldes, nuestros eternos enemigos. Aquellos solían llevar la mejor parte en los combates.

Los jefes de uno y otro bando que caían prisioneros eran fusilados.

Aunque cercados por la flota americana, y dueños los yankees de Cavite, había esperanzas de que la naciente rebelión se dominase, y de que los españoles, ayudados por los indígenas, empujasen al mar á los americanos, que cobardemente se habían apoderado de nuestro territorio.

Los telegramas oficiales del general Augustí revelaban estas esperanzas.

El comodoro Dewey necesitaba ganar el tiempo perdido, alentando la insurrección.

Debía jugárselo todo á una carta. Si Aguinaldo conseguía levantar el espíritu de los indios contra España, el triunfo era suyo; si fracasaba en su intento y perecía en la empresa el Jefe tagalo, no tenía otro camino que el esperar nuevos refuerzos para posesionarse del Archipiélago, aun comprendiendo que nunca lo habría de conseguir sin el apoyo de los indios.

Desembarcó Aguinaldo en Cavite protegido por el comodoro americano.

Multitud de Barcazas depositaron en el muelle considerable número de fusiles y rifles yankees para que fueran repartidos entre las partidas insurrectas que esperaban á su jefe, Emilio Aguinaldo.

Antes de que el cabecilla tagalo se lanzase al campo á probar fortuna, se libró un combate sangriento á las mismas puertas de Cavite, entre un destacamento español, acampado en aquellas inmediaciones y un numeroso grupo de rebeldes que intentaban penetrar en la ciudad para unirse á Aguinaldo.

Los españoles perdieron 150 hombres y los insurrectos dejaron en el campo algunos más, pero lograron su propósito entrando en Cavite.

Con estas fuerzas y con las que ya tenía reunidas en la ciudad el jefe de la insurrección filipina, se lanzó al campo. Llevaría próximamente unos tres mil hombres.

Al salir de Cavite, dispuso Aguinaldo que varios cabecillas marchasen á Bulacán á ponerse al frente de los rebeldes de aquella provincia, que aumentaba de día en día de un modo considerable.

Aguinaldo atacó primeramente á Bacoor, que cayó pronto en su poder, porque se le unieron los naturales del país, dejando desamparada á la escasa guarnición que había en el pueblo.

Un destacamento de infantería de marina atacó á los rebeldes el sábado por la mañana, siendo rechazados estos, que cogieron 320 prisioneros;

Marchó al día siguiente el cabecilla tagalo contra Cavite Viejo.

La lucha entre la guarnición de esta plaza y los sectarios de Aguinaldo fué terrible. Los españoles, ayudados eficazmente por los voluntarios indígenas, lograron rechazar á los insurrectos, causándoles muchos muertos.

Una infame traición hizo á Aguinaldo dueño de Cavite Viejo. Los voluntarios indígenas desertaron de sus puestos y se pasaron á las fuerzas del jefe de la insurrección.

En el camino de Manila á Cavite Viejo se libró el combate más sangriento y rudo de los que registra la historia de la actual insurrección filipina.

Los tagalos vencedores, después de haber hecho más de 1.500 prisioneros en Bacoor, Cavite Viejo y San Francisco de Malabón, avanzaron contra Manila.

Las fuerzas de Aguinaldo eran ya formidables. En estos combates sucesivos, se le habían unido numerosos indígenas, todos perfectamente armados.

El general Augustí enviaba cuatro mil hombres para evitar el avance de la insurrección.

El encuentro fué horroroso.

Por algunos momentos se vió que los rebeldes retrocedían; pero animados por Aguinaldo y sus secuaces, volvían á la lucha con mayor furor.

El combate duró setenta horas; y los españoles hubieron de rendirse al número, quedando en el campo más de cuatrocientos muertos y heridos de nuestros valientes

soldados por mayor número de los insurrectos.

Los rebeldes llegaron, después de varios encuentros más, á los alrededores de Manila.

Las autoridades tomaron medidas para hacer entrar á toda la población española en el antiguo recinto murado.

Los cañones fueron colocados sobre los muros.

Fuertes destacamentos militares estaban estacionados en las principales calles.

Aguinaldo quería atacar Manila para apoderarse de la capital, pero el comodoro Dewey, entendiendo que los rebeldes habían de entregarse á todo linaje de atropellos, dado su odio á la raza blanca, amenazó al jefe insurrecto con cañonearlos si penetraban en Manila.

Pretendía Dewey que Aguinaldo esperase los refuerzos que envía el gabinete de Washington para luego constituir en la capital del Archipiélago un gobierno insurrecto bajo la protección de los Estados Unidos.

Prohibió también Dewey que los insurrectos atravesaran el río Malate, á siete millas al Sur de Manila.

Los rebeldes de la provincia de Bulacán cortaron la vía férrea, apoderándose de todos los pueblos inmediatos á la capital.

La insurrección se corrió rápidamente á las provincias del Norte, obedeciendo al plan de Aguinaldo, que había dado instrucciones para que los mejor armados se concentren lo más cerca posible de Manila.

Aguinaldo en las alocuciones publicadas, dice que se declara dictador porque los españoles no han hecho las reformas prometidas.

Advierte en su última alocución que fusilará sin formación de proceso á los espías sean españoles ó extranjeros.

\*\*

## NOTICIAS POSTERIORES.

De FILIPINAS no es mucho lo que ha logrado saberse después. Un telegrama de Nueva York dice que el día 3 del actual, los españoles bien fortificados en la iglesia de Cavite Viejo, combatían con ventajas á los insurrectos.

De las bajas en los combates sostenidos con Aguinaldo, se cree que se ha exagerado y los insurrectos tuvieron también más de trescientas.

De la *Capitulación* de Manila no se tiene verdadera noticia comprobada oficialmente. Si acaso se cree que Aguinaldo se haya

viene fiar demasiado en los que aparentan sernos amigos, porque favorecen á nuestros enemigos.

—Un ánima sola, ni canta ni llora. Refran que advierte, que uno solo destituido del auxilio de otros, para nada puede aprovechar.

\*\*

## CASOS Y COSAS

La mujer de un molinero se cayó al río.

El marido, así que lo supo, echo un cigarro, encendió un fósforo, dió una chupada, y se marchó río arriba.

—¡Eh! ¡Molinero! le gritó uno; ¿quiere usted salvar á su mujer?

—Pues no he de querer, hombre!

—Pues búsquela usted río abajo que el agua ha de llevarla en esa dirección.

—¿Río abajo? ¡Quia! Mi mujer tenía un genio de mil demonios, y solo por llevar la contraria al agua, se habrá ido por el río arriba.

\*\*

*El Barbero*.—Vamos, caballero. ¿Afeitarse, cortar el pelo, rizarlo? ¿Que va á ser?

—Afeitarme.

—¿Y cómo? No tiene usted más que hablar, y será servido. ¿Como quiere usted que le afeite?

—Sin hablar una palabra.

—Obedeceré (*A parte*) (Si puedo).

su hermana sin el remedio que le procuraba, y á Marco Antonio sin vida, á trueco de no verse sin esperanza de alcanzar á Leocadia; la cual esperanza ya le iba prometiendo felice suceso en su deseo, ó por el de los regalos y buenas obras, pues para todo le daba lugar el tiempo y la ocasión. Con esto que él así mismo se prometía, se sosegó algún tanto y de allí á poco se dejó venir el día y ellos dejaron las camas, y llamando D. Rafael al huésped le preguntó si había comodidad en aquel pueblo para vestir á un paje, á quien los bandoleros habían desnudado. El huésped le dijo que él tenía un vestido razonable que vender; trújole y vínole bien á Leocadia. Pagóle D. Rafael, y ella se le vistió y se ciñó una espada y una daga con tanto donaire y brío que en aquel mismo traje suspendió los sentidos de D. Rafael, y dobló los celos en Teodosia. Ensiló Calvete, y á las ocho del día partieron para Barcelona, sin querer subir por entonces al famoso monasterio de Monserrate, dejándolo, para cuando Dios fuese servido de volverlos con más sosiego á su patria. No se podrá contar buenamente los pensamientos que los dos hermanos llevaban, ni con cuan diferentes ánimos los dos iban mirando á Leocadia, deseándola Teodosia la muerte, D. Rafael la vida, entrambos celosos y apasionados: Teodosia buscando tachas que ponerla, por no desmayar en su esperanza; D. Rafael hallándola perfecciones, que de punto en punto le obligaban más á amarla. Con todo esto no se descuidaron de darse prisa, de modo que llegaran á Barcelona poco an-

tes que el sol se pusiese. Admiróles el hermoso sitio de la ciudad, y la estimaron por flor de las bellas ciudades del mundo, honra de España, temor y espanto de circunvecinos y apartados enemigos, regalo y delicia de sus moradores, amparo de los extranjeros, escuela de la caballería, ejemplo de lealtad, y satisfacción de todo aquello que de una grande, famosa, rica y bien fundada ciudad puede pedir un discreto y curioso deseo. En entrando en ella oyeron grandísimo ruido, y vieron correr gran tropel de gente con grande alboroto, y preguntando la causa de aquel ruido y movimiento, les respondieron que la gente de las galeras que estaban en la playa se habían revuelto y trabado con la de la ciudad. Oyendo lo cual D. Rafael quiso ir á ver lo que pasaba, aunque Calvete le dijo que no lo hiciera, por no ser cordura irse á meter en un manifiesto peligro; que él sabía bien cuan mal libran los que en tales pendencias se metían que eran ordinarias en aquella ciudad cuando á ella llegaban galeras. No fué bastante el buen consejo de Calvete para estorbar á D. Rafael la ida, y así le siguieron todos; y en allegando á la marina vieron muchas espadas fuera de las vainas, y mucha gente acuchillándose sin piedad alguna; con todo esto, sin apearse llegaron tan cerca, que distintamente veían los rostros de los que peleaban, porque aún no era puesto el sol. Era infinita la gente que de la ciudad acudía, y mucha la que de las galeras desembarcaba, puesto que el que la traía á cargo, que era un caballero valenciano llamado D. Pedro Vique, des-



poseionado de los arrabales y que Augus-  
ti con todas las fuerzas españolas y las fa-  
milias europeas en la parte murada de Ma-  
nila pueda defenderse.

Si desgraciadamente consigue el enemi-  
go apoderarse de Manila, acto continuo  
desembarcarían allí sus tripulaciones los  
barcos de guerra extranjeros surtos en la  
bahía, que dicen ser dos de Francia, dos de  
Alemania, dos del Japón y otros dos de In-  
glaterra, evitándose así que los insurrectos  
cometan robos y asesinatos en la pobla-  
ción.

Si tal disposición no llevarán a cabo las  
naciones extranjeras había que renunciar  
á toda idea de humanidad.

Nuevas noticias no se esperan hasta que  
llegue algún Vapor á Hong-Kong.

## AUÑON Á CÁDIZ

### La Escuadra preparada.

El ministro de Marina ha salido para Cá-  
diz á disponer de la Escuadra que manda el  
contralmirante Cámara que se compone de  
los acorazados *Pelayo* y *Carlos V.*, de pri-  
mera clase y del *Victorio* de segunda; los  
Cazatorpederos *Osado*, *Audaz* y *Proserpi-  
na* y de los Cruceros auxiliares *Patriota*,  
*Rápido*, *Giralda*, *Meteoro* y *Havel* adquiri-  
do recientemente.

Los trasatlánticos armados que esperan  
órdenes son el *Buenos Aires*, *Antonio*, *Ló-  
pez*, *Alfonso XII*, *Monseñrat* y *Leon XIII*.

El crucero *Alfonso XIII* se dice que no  
forma parte de la escuadra porque es pre-  
ciso hacer en él considerables reparaciones  
que le den estabilidad.

El ministro de Marina se embarcará á  
bordo del buque almirante y después de  
dar órdenes en alta mar al señor Cervera,  
regresará á Cádiz para volver inmediata-  
mente á Madrid.

—Dios inspire esta expedición de nuestra  
Escuadra.

## En Cuba.

Lo mismo de la Habana, que de Santiago  
de Cuba, que de los demás puertos, los tele-  
gramas oficiales recibidos últimamente so-  
lo dicen que se continua sin novedad.

Lo de habernos echado á pique el destor-  
per *Terror* es un infundio yanqui.

Se cree que un acorazado y dos cruce-  
ros españoles han burlado el llamado blo-  
queo de la Habana y han penetrado sin no-  
vedad en la Isla.

## Ultima Hora.

La dá el periódico ministerial *El Correo*,  
diciendo que en el ministerio de Ultramar  
se ha recibido un telegrama del general  
Blanco en el que este comunica que la es-  
cuadra americana ha cortado el cable entre  
Santiago de Cuba y Guantánamo, quedando,  
por consiguiente, interrumpida la comu-  
nicación entre aquella capital y la Ha-  
bana.

### Bolsa de Buenos Aires.

Según telegrama particular recibido últi-  
mamente el premio del oro fué el de  
163,80.

## Noticias

**Buenvenidos.** Se encuentran en Soria nuestra  
distinguida paisana señora doña Vicenta Torres  
viuda de San Miguel, con su querido hijo don José.  
También ha llegado nuestro antiguo amigo se-  
ñor García Mosé, Interventor de Hacienda que fué  
de Soria el conocido propietario aragonés Señor  
Egea, padre del estimado abogado soriano don  
Baltasar y los jóvenes sorianos don Nicolás Benito  
y Pedro Delgado Domínguez.

Entre las fábricas de cigarrillos de la Habana  
que no han aumentado sus precios no obstante  
ser de 18 cigarrillos algunas cajetillas debemos ci-  
tar la de las conocidas marcas *La Corona*, *Villar*,  
y *Villar*, *El Figaro*, *El Submarino Peral* y *Estan-  
nillo* ó Flor del fumar. Esta última conserva asi-  
mismo los anteriores precios en sus acreditados  
tabacos y picadura.

No estará de más que los fumadores de esta cla-  
se de labores prueben las que citamos, que á nues-  
tro entender nada desmerecen de las otras.

Esta tarde á las siete es esperado en nuestra  
capital, el Illmo. Prelado de la Diócesis Señor  
García Escudero al cual se hará el recibimiento  
digno de su categoría, del respeto y la considera-  
ción que á los sorianos merece.

—Bien venido sea.

Ayer el coche correo de Soria á Calahorra su-  
frío una rotura, resultando levemente herido uno  
de los viajeros que venía á esta Capital.

Con las más honrosas calificaciones, otorgadas  
por el tribunal examinador, há terminado en el  
pasado curso, el periodo del Doctorado en Facul-  
tad de *Filosofía y Letras*, el joven estudiante soriano  
Juan Muro Monge, á la vez que há probado,  
con notas igualmente muy favorable otra asigna-  
tura correspondiente á la carrera de *Archiveros—  
Bibliotecarios* que viene simultaneando con la  
que hoy tiene del todo terminada, y cuya dicha  
asignatura cursaba como alumno libre.

Felicitemos sinceramente á nuestro paisano el  
presunto nuevo Doctor.

Van llegando á Soria y la provincia á pasar la  
temporada veraniega muchas familias de sorianos,  
dándoles á todos nuestra cariñosa bienvenida.

El que desee interesarse en la compra de un ca-  
ballo, cuya venta tendrá lugar el día 25 del presen-  
te mes, en la Casa-cuartel de la Guardia civil de  
esta Capital, puede presentarse en la misma á las  
once de la mañana del indicado día.

Esta mañana con preciosos trajes blancos y la  
candorosa hermosura de la niñez han tomado la  
primera comunión en la iglesia de San Juan varias  
discípulas de la profesora Doña Gregoria Gargan-  
ta. Enhorabuena á esas niñas por su primer acto  
tan cristiano, que han ensalzado haciendo un do-  
nativo de 30 preciosas velas para el Sagrado Co-  
razón.

D. E. P. Ha fallecido en Espeja el antiguo Se-  
cretario del Ayuntamiento de dicho pueblo don  
Miguel Olalla Garijo también Notario eclesiástico  
de aquel distrito.

Reniba su familia nuestro pésame.

Agradecemos á nuestro colega *El Avisador* el  
suelto que dedica á nuestro director y lo mismo  
agradecemos las cartas que recibe de amigos y  
suscriptores.

Publicamos la siguiente plenamente autorizados  
por el que la suscribe, haciendo justicia á todos  
los sorianos cesantes como á nuestro director.

He aquí esa carta:

Enciso 10 de Junio de 1898.

Sr. D. Pascual P. Rioja.

Muy estimado amigo mio: Con pesar he visto en  
*La Razón* la cesantía de usted, como vi la de Cas-  
tellejo y otros sorianos, que á la cualidad de serlo,  
y ser honrados, unian la triste necesidad de soste-  
ner con sus destinos, familias que mata la política  
—sin ser políticas—y que por su misma modestia  
deben estar escudadas.

Para emplearla en estos fines, más vale no tener  
fuerza, y lamento el golpe injusto que recibe us-  
ted.

Queda suyo affmo. amigo s. s. q. s. m. b.

Anselmo de Córdoba.

—Gracias señor Córdoba en nombre de todos.

### Para la Tómbola.

Nuestro querido amigo y paisano don Francisco  
Garcés, residente en Madrid, dando una prueba  
más de su sorianismo, ha remitido para la Tómbola  
patriótica los objetos siguientes:

Nueve figuritas de porcelana.—Dos pares de za-  
patos de id.—Doce Raşaríos para niña.—Seis idem  
mayores.—Dos relicarios de las monjas de Santa  
Ana y San José (Gundalera).—Dos palmatorias.—  
Dos platos con entremeses de cera.—Una caja de  
soldados de caballería.—Una id., de infantería  
(Guardia civil).—Dos fosforeras pintadas al óleo.—  
Dos tablas con marco doradas pintadas al óleo,  
tituladas «Mahiorfosis» En la Aldea. En la Corte.

—Seis ejemplares Nociones de Algebra, encuader-  
nados.—Seis id., id., en rústica.

También la distinguida soriana doña Agustina  
Rodríguez Estremera ha enviado los objetos si-  
guientes:

Un frasco de medio cuartillo de agua de colo-  
nia, automático.—Una caja jabón fino de olor.—  
Media docena de calcetines finos color para caba-  
llero.—Media de pañuelos jaretón colores.—Un  
mantel hilo para refrescos.—Media docena de ser-  
villetas id.

### Estado atmosférico.

La temperatura máxima solar del día de ayer  
según el Observatorio del Instituto provincial fué  
de 40,0 grados y la mínima de 8,0.

El termómetro señaló 17,2 á las nueve de la ma-  
ñana y 24,2 á las tres de la tarde.

El barómetro indica buen tiempo,

### Cultos Religiosos.

Mañana Domingo infraoctava del Señor, se ce-  
lebra á las diez en la Iglesia de Religiosas de Santa  
Clara, solemne función del Santísimo Sacramento  
y sermón á cargo del M. I. Señor Don Gregorio  
María Gamarra, Abad de la Colegiata.

Pasado mañana lunes dá principio en la Iglesia  
de San Clemente, solemne novena á San Luis Gon-  
zaga por los jóvenes asociados, á las seis y media  
de la tarde con exposición del Santísimo Sacra-  
mento.

## De la provincia.

### MERCADOS.

En los últimos celebrados han alcanzado los ce-  
reales los precios medios siguientes, según las no-  
tas que recibimos de nuestros Corresponsales:

BERLANGA DE DUERO.—Trigo puro, los 55  
litros ó sea la fanega castellana 15,25 pesetas.—Com-  
mún 11,75.—Centeno 8,50.—Cebada 5,75.—Avena 0.  
—Alubias blancas 20.—Encarnadas 22,00.—Gar-  
banzos 30.—Guisas 00.—Lentejas 00.—La arroba  
de patatas 1,00.—La docena de huevos de gallina  
0,60.

Aspecto de los campos magnífico. La cosecha  
de uva quedará reducida á una mitad, efecto de  
los estragos causados por el cuquillo y el hielo.

### TRIBUNALES.

Para el día 14 del actual está señalado en esta  
Audiencia el juicio por Jurados en la causa que se  
sigue contra Crispina Soria Ropero por el delito  
de robo, procedente del Juzgado de Almazán, sien-  
do abogado defensor D. Mariano Granados y pro-  
curador D. Laureano Hercilla. Calificó en dicha  
causa el Sr. Teniente Fiscal de la misma D. Abel-  
laro Marroquín, hallándose citados para dicho  
acto tres testigos.

### El hecho es como sigue.

El 9 de Noviembre último Crispina Soria Ropero  
pidió á su madre Alejandra Ropero Isla dinero  
ó trigo para subvencionar los gastos de su casa,  
pues aquella está casada y forma familia aparte  
y como se lo negó aprovechando la circunstancia  
de hallarse Alejandra en las labores de su lu-  
gar, penetró Crispina en la sala y forzando con  
unas tijeras el baúl que en ella había sin causar  
deterioro, lo abrió y sustrajo 125 pesetas de las  
que se recuperaron 63 y así bien algunos efectos  
que con tal dinero compró, habiendo sido entre-  
gadas estas y aquellas á José Soria Cabrerizo pa-  
dre y marido respectivamente de Crispina y Ale-  
jandra, quien con tal entrega se dió por reparado.

Para el día 15 del mismo está señalado en la  
misma otro por Jurados en la causa que se sigue  
contra Pedro Marcos y otros por el delito de homi-  
cidio, procedente del mismo Juzgado, siendo abo-  
gados defensores D. Mariano Granados y Don Pe-  
dro Antonio Sánchez Malo y procuradores don  
Juan Aparicio y Don Juan Marco. Calificó en di-  
cha causa el Sr. Teniente Fiscal Don Abelardo  
Marroquín, hallándose citados para dicho acto 22  
testigos.

### El hecho es el siguiente:

En la tarde del 25 de Octubre último reunidos  
en concejo los vecinos de Abanco hubieron de  
tratar de la cuestión de los baldíos y terminada  
la reunión ya de noche en una de las calles de di-  
cho pueblo inmediatas á la casa consistorial Pedro  
Marcos Marcos y Simón Beato Recacha hablando  
con los hermanos Santos y Juan Recacha Sanz so-

bre los baldíos sostenían que otro hermano de es-  
tos llamado Manuel no tenía parte en aquellos  
con tal motivo se cruzaron algunas frases que por  
aquel entonces no tuvieron consecuencia alguna  
pues se retiraron los hermanos á corta distancia  
de Pedro y Simón, mas como oyeran que estos ha-  
blaban de los Recachas volvieron al sitio pregun-  
tandoles que les ocurría y á partir de este momento  
se entabló una lucha entre los hermanos de una  
parte y Pedro y Simón de otra, acometiéndose  
mutuamente de la que resultó Santos con una he-  
rida incisa en el hipocondrio izquierdo á conse-  
cuencia de la que falleció el día 27 del mismo.

## Instrucción Pública

Creemos que tanto nuestro apreciable colega  
*El Magisterio Soriano* como los maestros habrán  
podido venir en conocimiento de cuantos actos  
haya llevado á cabo la *Liga* de esta provincia,  
en cumplimiento de los deberes que se ha impues-  
to, porque públicos han sido todos desde que cir-  
culó las bases para su constitución hasta las últi-  
mas peticiones hechas á las Cortes y á varios re-  
presentantes, y de ellos podrán deducirse las no-  
bles aspiraciones que la misma tiene en favor de  
los intereses de la enseñanza y del profesorado, to-  
do lo cual viene mereciendo grandes y justos clo-  
gios de los maestros y de la prensa profesional.

Se ha dado conocimiento al Rectorado del Dis-  
trito de la vacante y del nombramiento provisio-  
nal de la escuela de Langa hecho á favor de don  
Gregorio Neila por el Alcalde de aquella villa, á  
fin de que pueda hacerse el oportuno nombra-  
miento interino.

Los señores maestros y maestras cuyos pueblos  
comprendidos en la relación que publicamos en  
nuestro número anterior y que han sido extendi-  
dos libramientos á su favor pueden presentarse  
desde luego á sus respectivos habilitados para que  
puedan cobrar los haberes de personal y material  
que les corresponde, así como los que sirvieron  
escuelas subvencionadas en el tercer trimestre.

Ha sido apremiado el Ayuntamiento de Covale-  
lada que adeuda dos trimestres por obligaciones  
de primera enseñanza.

Se han hecho algunos nombramientos de habi-  
litados por varios de los maestros de los partidos  
de Soria, Agreda y Almazán, á favor de los señores  
Jodra, Martínez y Gil, cuyas actas han sido pre-  
sentadas á la aprobación de la Junta provincial.

En la última época ha recibido sagrada or-  
den del Subdiaconado el apreciable joven D. Eus-  
taquio Higes Esteban, á quien y á su familia felici-  
tamos por ello, deseándole prosperidades en su  
carrera.

Siendo así que resultan muchos Ayuntamientos  
deudores por obligaciones de primera enseñanza,  
sería muy conveniente que por la Autoridad supe-  
rior de la provincia se ordenen los apremios co-  
rrespondientes para que aquellos verifiquen el  
pago.

Nos participa un apreciable maestro suscriptor  
nuestro que hay profesores que no guardan como  
es su deber las vacaciones legales, dando clase en  
los días de fiesta y algún otro designado por los  
reglamentos, lo cual, además de resultar una falta  
de cumplimiento á las disposiciones vigentes, re-  
sulta muy en perjuicio de los compañeros, porque  
los pueblos sin darse cuenta de las consecuencias  
que tal proceder pueden desde luego creer que co-  
mo unos tienen clase en tales días, pudieran tener  
todos los demás, y muchas veces suele venir por  
estas y otras cosas que parecen pequeñas indispo-  
siciones y disgustos que no son fáciles de preveer.

Por tanto aconsejamos á todos los maestros y  
maestras, que así como les es conveniente el que  
sean esclavos en el cumplimiento de sus obliga-  
ciones no deben pasar los límites de estos, dando  
clases en los días de vacaciones legales, porque  
sin querer, y quizá llevados de la mejor buena fé,  
causan perjuicios á la enseñanza, á los niños y á sus  
compañeros.

### AVISO IMPORTANTE

En el Parador de Monteagudo se halla  
actualmente un comprador de lanas del país,  
el cual paga al contado ó por adelantado las  
partidas que se le presenten por los vende-  
dores, pudiendo pasar á tratar con dicho  
comprador durante todos los días.



**Boletín** de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación y de las Cámaras Agrícolas; Órgano oficial de las Cámaras de Comercio de Aguilas, Alcoy, Argel y Constantina, Badajoz, Burdeos, Cádiz, Cartagena, Carril, Ceuta, Jerez de la Frontera, Lisboa, Málaga, Nueva-York, Ponce, Reus, Tarrasa, Valparaíso, Valladolid y Zaragoza.

Revista mensual dedicada al estudio y fomento del comercio, la industria y la agricultura nacionales, y muy especialmente á relacionar entre sí, y con la Cámaras de Comercio extranjeras, las españolas de Comercio, Industria y Navegación.

Director: D. Ricardo Beltrán y Rózpide.  
Carresponsal en Soria: Pascual P. Rioja  
Precios de suscripción, Madrid: semestre 5'50 pesetas.—Id. año 10 id.—Provincias y Portugal: año 11 id.—Provincias ultramarinas españolas y países de la Unión Postal 12 id.—Pago adelantado.

**Fábrica de Gaseosas y Agua de Seltz**  
COLLADO, 25, SORIA.

Depósito de Cervezas de las fábricas de Madrid.

Depósito exclusivo de las Cervezas de «La Austriaca» de Santander.

Sifones Agua de Seltz á pesetas 0,20 uno; por docenas á pestas 2, docena; previo depósito del valor del casco.

Gaseosas 1.ª chicas á pesetas 0'20 una, Gaseosas 2.ª pesetas 0'10 una.  
Ventas por mayor y menor.

Collado, 25, SORIA.

En esta casa se reciben encargos para la tintura de prendas de vestir de Señora y Caballero para la tan acreditada tintorería de Santiago Rico, de Aranda de Duero.

También se graba toda clase de cristal.  
1—12 p.

**Comercio de Paños y Lanas de CAMILO SAINZ**  
NUMANCIA, 8, SORIA.

Esta antigua y acreditada casa, participa á su numerosa y respetable clientela, que ha recibido gran surtido en géneros de novedad de

**ENTRETIMIENTO Y VERANO.**

Lanillas, gergas, armures, vicuñas, patenes, etc.  
Preciosos y variados dibujos para todas prendas de vestir

**Baratísimos precios.**

También hay lana lavada especial para cojines.

Numancia, 8, SORIA.

**La Confianza**

SASTRERIA DE  
**JOSÉ ACEÑA**  
Calle Real, 17, Soria  
**PRECIO FIJO.**

El único para cortar, probar, construir y corregir al tiempo de probar la prenda, á los precios siguientes:

Trajes de Caballero: americana 5 pesetas, pantalón 1,50, chaleco 1,50.—Trajes para artistas: americana 4,50, pantalón 1,40; chaleco 1,40.—Jornaleros: americana 4, pantalón 1,25, chaleco 1,25.—Para niños de 8 hasta 12 años. Tengan la forma que quieran 5 pesetas, capa 5, gaban de caballero 7. Las demás prendas á precios muy económicos.

JOSÉ ACEÑA.

Siempre servidor.

## La Salud á domicilio. - La Margarita en Loeches

Antibiliosa, anti-scrofulosa, antiherpética, antrifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente. Con esta agua de uso general, hace CINCUENTA AÑOS se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro, y distinciones en todas las Exposiciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajo, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que NO IRRITAN, y es por que carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adopta á todos los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua resulta muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que crecen las demás aguas, le permiten tener UN GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis. Venta en Soria, en la farmacia de D. Santiago Ruiz y en la farmacia y droguería de Morales, sucesor de Calahorra.

**COGNAC DELEYTO**

Obtenido por destilación especial. de Vinos viejos legítimos de Jerez, CON APARATOS PRIVILEGIADOS.

CLASES } Conac Marca 1 LEON  
          }        "        2        "  
          }        "        3        "  
          }        EXTRA.

Pídase en los establecimientos más acreditados de Ultramarinos, Cafés, Cervecerías y Restaurantes.

A. DELEYTO & C.º

—46— Jerez de la Frontera.

**LA URBANA**



**COMPANIA DE SEGUROS**

— Á PRIMA FIJA

**CONTRA EL INCENDIO.**

FUNDADA EN 1838.

ESTABLECIDA EN ESPAÑA DESDE 1848.

CAPITAL SOCIAL 74 MILLONES DE PESETAS

Representación general.—Puerta del Sol, 10.  
Director particular de la provincia de Soria: Don Manuel García Ardura.  
Oficinas.—Numancia, 69, principal, Soria.

**Esta sociedad es la más antigua de España.**



**VIAJES GRATIS AL BRASIL**

Se facilitan pasajes gratis desde los puertos de Oporto y Lisboa á todos los labradores que con sus familias quieran marchar al Brasil. A la llegada les darán casa, semillas aperos de labranza, ganados y comestibles hasta la primera cosecha. También se les facilitan pasajes gratuitos á los carpinteros, herreros, torneros, picapedreros, pintores canteros y estuquistas ó albañiles que vayan solos ó con sus familias.

Colocación fija.—Vapores todos los meses.

**SE NECESITAN AGENTES**

INFORMES: F. M. Dotor. = San Mateo, 15, = Madrid. —31—

Desde el día 12 del pasado mes se expenden en el «Casino de Numancia», los esquisitos helados de costumbre, tanto en la Sociedad como á domicilio.

## EL RABIOSO DOLOR

DE

**Muelas cariadas**

pone al hombre desfigurado, triste, meditabundo, y á veces iracundo. La causa de estos males se destruye en *momento y sin riesgo alguno* usando el

**AIBAF SERDA**

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado en Va-



ME MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

lencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.—En Soria Farmacia del Sr. Monge, Postigo 10, á 2 pesetas bote.

**RUBINAT-LLORACH**

ÚNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

Purgante sin rival en el mundo, produce el efecto sin causar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas á las que regulariza despertando el apetito. Empléase con eficacia en los empachos gástricos infarctos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrófulas, tumores (rets) y contra la obesidad (gorura.)

Vendese en las principales Farmacias y Droguerías.

Administración: Córtes, 276, Entresuelo.—Barcelona.

## Noticiero de Soria

PARA 1898.

**SUSCRIPCIONES**

Costarán al mismo precio, y dicho sea sin jactancia, no puede ser más barato, no habiendo periódico bisemanal que cueste menos que el NOTICIERO DE SORIA.

PRECIOS de suscripción.	Por tres meses.	Por seis idem.	Un año.
En Soria.....	1,25 pts.	2,50 pts.	4,50 pts.
Fuera de Soria.....	1,50 id.	2,75 id.	5,00 id.
Extranjero.....	2,50 id.	5,00 id.	9,00 id.

**Pago adelantado.**

**AVISOS Y ANUNCIOS**

La inserción de avisos y anuncios será económica, con gran rebaja de precio á los anunciantes que sean suscriptores.

**COMUNICADOS Y REMITIDOS**

Por cada línea de los comunicados ó remitidos que se envíen á este periódico, se pagará diez céntimos de peseta.

Se admiten las suscripciones, Soportales del Collado, 42 planta baja.

LA UNION  
y  
EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de Seguros Reunidos

Agencias en todas las provincias de España, Francia y PORTUGAL.

34 años de existencia

Seguros contra incendios. Seguros contra la vida.  
Representante en Soria, don José Castellví,  
Plaza de Herradores 15, bajo.

**Julián Ruiz Rubio**

Cirujano



Dentista

Tiene el gusto de participar á su clientela de la Capital y fuera de ella, que ha trasladado su gabinete Dental al número 46, principal de la misma calle, donde ofrece sus servicios á los mismos precios y en iguales condiciones que anteriormente.

Collado, 46, principal, SORIA.